

RUEDA DE PRENSA SEMANAL SOBRE COVID-19: PALABRAS DE APERTURA DE LA DIRECTORA—09 JUNIO 2020

09 JUNIO 2020

Les doy la bienvenida y quisiera agradecerles por acompañarnos nuevamente.

La Región de las Américas sigue estando al frente en la lucha contra la COVID-19.

Al 8 de junio, tenemos más de 3,3 millones de casos notificados en la Región de las Américas, más que en cualquier otra región del mundo. Hoy tenemos casi la mitad de todos los casos de COVID-19.

Lamentablemente, muchas zonas están notificando aumentos exponenciales en el número de casos y muertes, y nos preocupan los datos que muestran que el virus está aumentando en nuevos lugares, lugares que antes habían visto un número limitado de casos.

En Mesoamérica, el número de casos está aumentando en México, Panamá y Costa Rica, donde estamos viendo una mayor transmisión alrededor de la frontera con Nicaragua.

En América del Sur, el virus continúa propagándose fuertemente en Brasil, Perú y Chile. También estamos viendo que en Venezuela los casos ahora se están acumulando más rápido que en cualquier momento durante el brote en ese país.

En el Caribe, los casos están en aumento en Haití, y después de más de un mes sin un nuevo caso, Surinam informó un aumento la semana pasada.

El distanciamiento social y las órdenes de quedarse en casa han sido un desafío para todos. Pero dado que no tenemos una vacuna o tratamientos más efectivos, son pasos críticos para mantenernos a salvo durante esta pandemia.

Es igualmente importante para los países diagnosticar, tratar, localizar los contactos y aislar a los pacientes. Sin este enfoque combinado, nuestros esfuerzos tendrán un impacto limitado y corremos el riesgo de un repunte en el número de casos.

Hoy deseo llamar la atención sobre los factores climáticos que pueden afectar la respuesta a la COVID-19.

Mientras nuestra Región trabaja de manera conjunta para contener la propagación de la COVID19, debemos comenzar a planificar ahora para hacer frente a un desafío formidable que podría empeorar nuestra situación: ese desafío es el clima.

Rueda de prensa semanal sobre COVID-19: Palabras de apertura de la directora, 9 de junio de 2020

En América del Sur, nuestra respuesta a la pandemia se verá afectada por la llegada del invierno, mientras que la temporada de huracanes complicará nuestros esfuerzos en América del Norte y en América Central, y especialmente en el Caribe.

Permítanme comenzar con los desafíos que presenta el invierno para los países con casos de COVID-19 en aumento.

No tenemos datos que muestren que la temperatura o la humedad influyan en la propagación de la COVID-19. Pero sí sabemos que el invierno alimenta las infecciones respiratorias, como la gripe estacional y la neumonía, que pueden propagarse rápidamente en climas más fríos y a medida que más personas se reúnen en el interior para resguardarse de las temperaturas bajas.

Este es un problema para los pacientes porque las enfermedades respiratorias los dejan en mayor riesgo de infección grave por COVID-19. También es un desafío para los sistemas de salud ya sobrecargados que tendrán que hacer frente a la doble carga de una pandemia de coronavirus y un pico en otras enfermedades respiratorias. No ayuda que los síntomas similares dificulten aún más el diagnóstico de la COVID-19.

A medida que los países fortalecen la vigilancia de la COVID-19, deben también vigilar simultáneamente los casos de gripe.

La vacunación temprana para prevenir los casos graves de gripe es más crítica que nunca, particularmente para los grupos de alto riesgo como los trabajadores de salud, las personas mayores y las personas con afecciones crónicas. Estos mismos grupos también tienen un alto riesgo de infección por coronavirus.

Hemos alentado a los países a adaptar las campañas de vacunación contra la gripe estacional para que se ajusten a las medidas actuales de distanciamiento social. Muchos países han adoptado este enfoque e introducido métodos innovadores de inmunización que minimizan el riesgo de COVID-19. Esto incluye ofrecer vacunas fuera de las instalaciones de salud, como en escuelas vacías, farmacias o puestos de venta ambulante en supermercados.

Nos alienta el hecho de que 14 países de nuestra Región han comenzado a vacunar a 90 millones de personas contra la gripe estacional. Más de la mitad de la población destinataria ya ha sido vacunada, un testimonio de los preparativos y la diligencia de los gobiernos de la Región.

La OPS está ayudando a los países a asegurar que tengan las dosis necesarias de vacunas para alcanzar este objetivo. Por medio del Fondo Rotatorio, mancomunamos los recursos a fin de comprar vacunas para los Estados Miembros en un esfuerzo por ampliar el acceso, garantizar la calidad y asegurar mejores precios.

Este año, el Fondo Rotatorio ayudó a asegurar 24 millones de dosis de vacunas contra la gripe. Prácticamente todas se ha entregado a los países que están realizando campañas, pese a los obstáculos logísticos adicionales que todos enfrentamos para transportar suministros esenciales durante la pandemia.

Rueda de prensa semanal sobre COVID-19: Palabras de apertura de la directora, 9 de junio de 2020

En la medida en que avanzamos hacia el norte en nuestra Región, los países del Caribe, América Central y las costas este y sur de los Estados Unidos se preparan para lo que muchos expertos creen que podría ser una de las peores temporadas de huracanes que se han registrado hasta ahora.

Lo que todavía tiene menos precedentes es la posibilidad de tener que responder a un huracán en medio de una pandemia.

A medida que las tormentas arrasan pueblos y comunidades, diezman los sistemas de saneamiento, contaminan los suministros de agua y fracturan la prestación de atención médica, tres líneas vitales que son críticas para contener la propagación de la COVID-19.

A los países que están en el camino de una tormenta: les recuerdo que la OPS está aquí para ayudarlos a prepararse y estará lista para apoyarlos en caso de una emergencia.

Ahora es el momento de revisar los planes nacionales de respuesta a huracanes y realizar ejercicios de simulación para garantizar que la respuesta a los desastres y a la COVID-19 estén armonizadas. También debemos planificar posibles interrupciones en la atención de pacientes críticos y refinar los planes de evacuación.

La OPS ya ha emitido lineamientos para manejar los refugios de emergencia, que incluyen orientación sobre las precauciones para minimizar la propagación de COVID-19 mediante la designación de zonas distintas para permitir el distanciamiento social, la desinfección regular de las áreas de alto tráfico y el aislamiento rápido de las personas que tengan síntomas de la enfermedad.

Estamos trabajando para proporcionar suministros para dar respuesta a emergencias en toda nuestra Región y para asegurar que algunas instalaciones críticas como los laboratorios y los centros de cuarentena y aislamiento continúen funcionando para que el diagnóstico y el tratamiento de la COVID-19 sigan adelante incluso en circunstancias difíciles.

La pandemia de COVID-19 ha llevado a nuestra Región al límite. Nuestras comunidades y sistemas de salud están bajo presión, y nuestros esfuerzos colectivos están enfocados en contener el virus.

Prepararse para el invierno y la temporada de huracanes es una parte importante de esta lucha. Debemos tomar medidas hoy para salvaguardar nuestro progreso y mitigar la propagación del virus durante esta época.

Y eso significa redoblar nuestros esfuerzos para controlar la propagación de la COVID-19, para así reducir la doble carga que pueden traer las próximas temporadas de invierno y de huracanes.

También significa fortalecer la infraestructura de salud mediante la contratación de personal adicional y expandir las reservas de suministros esenciales y equipos de protección. Esto ayudará a garantizar que se refuerce la labor realizada para prepararse para COVID-19 de manera de abordar estas amenazas estacionales.

La Región de las Américas no es ajena a los desastres naturales o a los brotes estacionales. De hecho, nuestra experiencia en transitar estos desafíos ha alimentado nuestra resiliencia en la lucha contra la COVID-19.

Rueda de prensa semanal sobre COVID-19: Palabras de apertura de la directora, 9 de junio de 2020

Debemos confiar en esa experiencia ahora más que nunca, al igual que debemos confiar en nuestra solidaridad y alianzas regionales. Nuestra historia muestra que, si trabajamos juntos, podemos superar lo peor.

Y esta vez no es distinto. Gracias.